
Seduta del 11 dicembre 2020 

                                                                                                          

 

             IL SEGRETARIO                                                                          IL PRESIDENTE 

 

UNIVERSITÀ DEGLI STUDI DI FERRARA 

ATTI DEL CONSIGLIO DEL   

DIPARTIMENTO DI ECONOMIA E MANAGEMENT 

SEDUTA DEL 11 DICEMBRE 2020  

L’anno 2020 (duemilaventi), in questo giorno di venerdì 11 (undici) del mese di novembre, alle 

ore 9,00 (nove/00), convocato con avvisi scritti in data 01/12/2020, protocollo n. 222752/2020, si 

è riunito in modalità telematica il Consiglio del Dipartimento di Economia e Management. 

 Presiede la Prof.ssa Laura Ramaciotti 

 Ha le funzioni di Segretario il Dott. Paolo Gherardi 

 Fatto l’appello, risultano presenti: 

Professori di I fascia  Professori di II fascia  
Bianchi Patrizio              P      

Colombo Caterina           P 

Crovato Francesco          P  
De Franceschi Alberto    P 

Deidda Gagliardo Enrico AG 

Di Tommaso Marco        AG 
Donato Fabio                  AG 

Franz Gianfranco            P 

Ghiselli Ricci Roberto    P 

Madonna Salvatore         P 
Maltoni Andrea               AG 

Mancinelli Susanna         P 

Masino Giovanni             P 
Mazzanti Massimiliano   P 

Pini Paolo                        P 

Ramaciotti Laura             P 
Renga Simonetta             P 

Rizzo Leonzio                 P 

Vagnoni Emidia              P 

Zambon Stefano              P 
 

Ricercatori 

Castellini Monia             P 
Mattei Jacopo                 P 

 

AG Antonioli Davide          P 

Bertarelli Silvia             P   

Bonnini Stefano             P  
Bracci Enrico                 P     

Censolo Roberto            A                                                

Fazioli Roberto              A 
Ferrario Caterina            P 

Fortezza Fulvio              P 

Guazzarotti Andrea        AG 

Labory Sandrine             P 
Marzo Giuseppe             P 

Masturzi Sabrina            P 

Musolesi Antonio           AG 
Poma Lucio                    A 

Prodi Giorgio                  A 

Ragni Stefania                P   
Rubini Lauretta               P 

Ricercatori TD 

Barbieri Nicolò               P 

Berdicchia Domenico     P 
Cavicchi Caterina           P 

Frattini Federico             P 

Gilli Marianna                P 
Nicolli Francesco           P 

Orlando Beatrice            P 

Pollio Chiara                  P 

Rappresentanti PTA 
Lupini Eleonora             P 

Mazzilli Giuseppe          P  

Assegnisti di ricerca 
Marzano Marianna          P 

Dottorandi 

Giuliani Francesca           A   

Studenti 
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Sono collegate come uditori le dott.sse Lorella Zanellati e Elisa Pampolini, Unità di 

Supporto Manager Didattici. 

Il Presidente, constatato che il numero dei presenti è sufficiente per la validità 

dell’adunanza, dichiara aperta la seduta che si svolge in modalità telematica e dà inizio 

alla trattazione degli oggetti contemplati nel seguente ordine del giorno.  

ORDINE   DEL   GIORNO  

1) Approvazione verbale seduta precedente; 

2) Comunicazioni; 

3) Master; 

4) Assegni di ricerca; 

5) Contratti, convenzioni, accordi; 

6) Dipartimenti di Eccellenza- organizzazione eventi 2021/22 – premialità; 

7) Approvazione relazione annuale Commissione paritetica docenti studenti; 

8) Approvazione rapporti di riesame;  

9) Bandi, incarichi; 

10) Discarichi inventariali; 

11) Varie; 

12) Avvio della procedura di valutazione per la chiamata di ricercatori di tipo b) come 

professori associati nei settori scientifico-disciplinari: SECS-P/02, Politica 

Economica e SECS P/10, Organizzazione Aziendale. Nomina delle Commissioni 

giudicatrici (seduta ristretta professori ordinari e associati). 

             Sul primo oggetto: “Approvazione verbali sedute precedenti”. 

Il Presidente chiede l’approvazione dei verbali delle adunanze del 10 e 24 novembre 

2020. 

Il Consiglio approva i verbali all’unanimità. 

                Sul secondo oggetto: “Comunicazioni”. 

2.1) Il Presidente si congratula a nome del Consiglio con i Proff. De Franceschi, Franz e 

Mancinelli per il passaggio a professore ordinario a decorrere dal 1 dicembre u.s.     

2.2) Il Presidente informa che è stato modificato il Regolamento Didattico di Ateneo. Si 

tratta di un adeguamento che si è reso necessario in quanto le modifiche sono state 

richieste dal CUN. Il Regolamento è disponibile in rete.  

2.3) Il Presidente informa che con il Decreto Rilancio è stato approvato il piano 

straordinario per l’assunzione di Ricercatori a Tempo Determinato di tipo b). 
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All’Università di Ferrara sono state assegnate 49 posizioni che verranno distribuite ai 

dipartimenti all’inizio del 2021. Il Presidente ricorda che in programmazione sono 

previste tre posizioni nei settori scientifico disciplinari P/02, P/03, P/06. Il Presidente 

ricorda che, come comunicato in precedenza, la posizione di RTD/B nel SSD P/02 è stata 

approvata in programmazione presso il Dipartimento di Scienze della Vita e 

Biotecnologie.  

2.4) Il Presidente cede la parola al Prof. Mazzanti che informa in merito ai tavoli di lavoro 

che il CDR ha organizzato durante il periodo estivo. Le interazioni interdisciplinari 

avvenute tra gruppi di ricerca in ateneo hanno portato alla realizzazione di diverse reti e 

alla costruzione di proposal in scadenza a Gennaio 2021, HORIZON 2020 GREEN 

DEAL, di cui due a guida UNIFE/DEM: 

1.2 -Towards climate –neutral and socially innovative cities. Il DEM è parte di una rete 

guidata da UNU MERIT (50 partners, 53M€); 

3.2 - Demonstration of systemic solutions for the territorial development of circular 

economy. Il DEM è in una rete guidata da UNIBO che propone l’Emilia-Romagna come 

circular economy territorial cluster (30 partners, 16M€); 

7.1 - Restoring biodiversity and ecosystems services. Il DEM guida una rete coinvolgendo 

vari dipartimenti UNIFE (20/25 partners, 16-20M€); 

10.2 Behavioural, social and cultural change for the Green Deal. Il DEM guida una rete 

coinvolgendo vari dipartimenti UNIFE (è una call da 3-5 M€, 10 unità); 

11.1 Accelerating the green transition and energy access partnership with Africa: Il DEM 

è in una rete guidata da ENEA, (5M€, 10 partners). 

Queste azioni sono finalizzate ad integrare le aree di ricerca UNIFE e alla sostenibilità 

post 2022 del progetto Dipartimenti di Eccellenza. 

2.5) Il Presidente ricorda che nel Consiglio del 7 luglio scorso aveva dato comunicazione 

in merito ad un progetto presentato al MUR da un imprenditore locale per l’apertura di 

una Università privata a Ferrara, con modalità in presenza, che avrebbe dovuto rilasciare 

agli studenti la Laurea Magistrale in “Modellistica matematico-fisica per l’ingegneria” 

(classe LM/44) con la finalità di formare “operatori esperti di didattica a distanza”. Il 

Presidente informa a questo riguardo che il MUR non ha dato parere favorevole a questa 

iniziativa e che nel frattempo il Dipartimento di Studi Umanistici ha richiesto 

l’attivazione del Corso di Laurea di cui sopra. 

2.6) Il Presidente informa che il Prof. Fortezza è stato nominato come membro del 

Collegio Disciplina in sostituzione di un altro componente che si era dimesso. 
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2.7) Interviene la Prof.ssa Renga richiedendo al Presidente di aggiornare il Consiglio in 

merito alla discussione tenutasi nell’ultimo Senato sulle modifiche di Statuto. Il 

Presidente ringrazia la Prof.ssa Renga e precisa che era comunque sua intenzione 

informare il Consiglio. Il Presidente illustra in sintesi i seguenti punti relativi alle 

modifiche di Statuto approvati a maggioranza nell’ultima seduta del Senato Accademico: 

1) quasi tutte le cariche elettive dovrebbero passare da tre a quattro anni, compreso il 

mandato dei futuri Direttori di Dipartimento (ossia di quelli che saranno eletti una volta 

approvata la modifica statutaria); farebbero eccezione, oltre al Rettore (mandato unico di 

sei anni), i Coordinatori di CdS, la cui carica dovrebbe restare sì triennale, ma con la 

possibilità di essere rieletti n volte; 

2) in merito all’elettorato attivo per le elezioni del Rettore, i voti del PTA e dei 

rappresentanti degli studenti dovrebbero essere pesati ed equivalere a una percentuale 

fissa rispetto al numero di professori e di ricercatori, in modo che ci sia una proporzione 

costante tra i differenti corpi elettorali; 

3) presidente del CdA: coerentemente con la Gelmini, il presidente del CdA potrebbe 

essere il Rettore o uno dei due membri esterni; in altre parole, dovrebbe essere prevista 

l’elezione del presidente all’interno del CdA; 

4) dovrebbe essere recepito il cosiddetto decreto “salva-Geologia”, che consente di 

costituire dipartimenti di 20 afferenti, purché l’80% dei professori e dei ricercatori 

appartengano alla medesima area CUN. 

Segue un’ampia discussione da cui emergono perplessità da parte di alcuni docenti 

sull’opportunità di procedere a modifiche dello Statuto in questo periodo che precede 

l’elezione del nuovo Rettore. In particolare la contrarietà riguarda i punti relativi alla 

riduzione del peso elettorale del Personale Tecnico Amministrativo e la possibilità di 

nomina di un membro esterno come Presidente del Consiglio di Amministrazione. Al 

termine il Presidente si impegna a riportare ai vertici dell’Ateneo la posizione dei colleghi 

che sono intervenuti. 

                             Sul terzo oggetto: “Master”. 

3a) Rinnovo Master di I e II liv. Cultural Management (MuSeC) per l’a.a. 2020/21-

Special Edition VALUE PROJECT.  

Il Presidente informa il Consiglio di avere ricevuto dalla Dott.ssa Monia Castellini la 

proposta di rinnovo per l’a.a. 2020-2021 del Master di primo e secondo livello dal titolo: 

“Rinnovo Master di I e II liv. Cultural Management (MuSeC) per l’a.a. 2020/21-

Special Edition VALUE PROJECT)”. 
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Il Presidente illustra brevemente i contenuti del Master di primo e secondo livello, le 

cui schede sono allegate al presente verbale, e al termine pone in votazione la seguente 

delibera: 

Il Dipartimento di Economia e Management, preso atto di quanto sopra e accertata la 

validità del Master di primo e secondo livello dal titolo: “Cultural Management 

(MuSeC) per l’a.a. 2020/21-Special Edition VALUE PROJECT) ”, per quanto di 

competenza,  delibera il rinnovo e l’attivazione del Master per l’ a.a. 2020/2021, 

Dipartimenti proponenti il Dipartimento di Economia e Management e il Dipartimento di 

Studi Umanistici, in collaborazione con il Centro E-Learnig di Ateneo, Direttore del 

Master la Dott.ssa Monia Castellini e, contestualmente, delibera l’affidamento degli 

incarichi di insegnamento ai docenti strutturati dell’Università di Ferrara, come indicato 

nella scheda dei corsi, allegate e parti integranti del presente verbale. 

Come indicato nei punti 7 e 22 della scheda PFM il master verrà realizzato secondo 

quanto previsto dall’Accordo sottoscritto dal Dipartimento Studi Umanistici con il 

Comune di Comacchio e altri vari Enti (Rep. n. 7/2020), nell'ambito del Progetto VALUE 

– ENVIRONMENTAL AND CULTURAL HERITAGE DEVELOPMENT, 

FINANZIATO DAL PROGRAMMA DI COOPERAZIONE TERRITORIALE 2014-

2020 INTERREG V-A ITALY – CROATIA. 

Il Comune di Comacchio è l'ente finanziatore delle quote di iscrizione e si impegna nella 

promozione del Master, attraverso il suo network, ad erogare ore di docenza con seminari, 

laboratori e casi studio. 

Come indicato nelle Linee Guida Operative, nella scheda PFM i seminari previsti per 

ciascun insegnamento sono stati raggruppati per SSD inserendo il relativo monte-ore; 

nella sezione ULTERIORI INFORMAZIONI è stata inserita una “rosa” indicativa dei 

nominativi e qualifiche dei relatori ai quali affidare successivamente gli incarichi 

specifici. 

Per il corso in oggetto è previsto l’affidamento di due incarichi di supporto alla didattica 

a personale esterno a titolo gratuito, come indicato nella scheda del corso, allegata e parte 

integrante del presente verbale. 

Secondo quanto previsto dagli artt. 2 e. 17 del “Regolamento di Ateneo per il 

conferimento di contratti per attività di insegnamento di cui all’art. 23 della legge 30 

dicembre 2010, n. 240 e per gli incarichi di supporto alla didattica” non potranno essere 

previsti contratti retribuiti di supporto alla didattica ma potranno, invece, essere attribuiti 

direttamente incarichi di supporto alla didattica a titolo gratuito a dottorandi, assegnisti di 

http://www.unife.it/studenti/pfm/allegati/afes/2018-2019/LGO%202018_19_def.pdf/at_download/file
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ricerca e titolari di borsa per attività di ricerca e alta formazione post-laurea 

dell’Università degli Studi di Ferrara. 

L’affidamento dei contratti avverrà secondo le modalità e tempistiche stabilite dal 

“Regolamento di Ateneo per il conferimento di contratti per attività di insegnamento di 

cui all’art. 23 della legge 30 dicembre 2010, n. 240 e per gli incarichi di supporto alla 

didattica”. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

3b) Il Presidente, su richiesta del Prof. Deidda Gagliardo, chiede la seguente 

riformulazione del piano didattico del Master “Miglioramento delle Performance degli 

Enti Territoriali” PERF.ET a.a. 2019-20: 

VARIAZIONE INSEGNAMENTO 9: al fine di fornire una testimonianza di taglio 

operativo in merito alla creazione del Valore Pubblico nelle filiere la Direzione vorrebbe 

coinvolgere il Dott. Ciro Esposito, già Dirigente del Ministero delle Infrastrutture e dei 

Trasporti e ora OIV del medesimo ente. Tale Ministero sperimenta già da tempo la 

mappatura dei diversi enti che concorrono alla co-creazione di valore nella filiera dei 

trasporti. 

Sempre al fine di fornire una testimonianza di taglio operativo in merito alla creazione e 

misurazione del Valore Pubblico con particolare riferimento agli impatti delle politiche e 

dei servizi su utenti e stakeholders, la Direzione vorrebbe coinvolgere la Dott.ssa Sabrina 

Franceschini, Dipendente della Regione Emilia Romagna e responsabile di vari progetti 

in tema di partecipazione degli stakeholder. 

Per tali modifiche verrebbero tolte 4 ore al Prof. Deidda Gagliardo e assegnate le stesse 

come seminario SSD SECS-P/07. La PFM viene quindi variata nel seguente modo: 

Anno A.A. Docente 
Insegnamen

to 
SSD 

Durata 
(n. ore) 

Compenso 
lordo 

2020 
2019-
2020 

DEIDDA 
GAGLIARDO 

ENRICO 
9 SECS-S/07 6 480 

2020 
2019-
2020 

DA ASSEGNARE 9 SECS-P/07 16  

Il Consiglio approva all’unanimità. 

3c) Il Presidente, 

-vista la richiesta del Prof. Maltoni, Direttore del Master “ANT.COP “Appalti pubblici e 

Prevenzione della corruzione” a.a. 2019/20; 
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- visto l’art. 53 c. 14 del d.lgs 30 marzo 2001, n.165 e ss.mm.ii, che prevede che il 

conferimento di incarichi sia subordinato all’avvenuta verifica dell’insussistenza di 

situazioni, anche potenziali, di conflitto di interesse; 

-visti i curriculum vitae e le dichiarazioni rese, ai sensi dell’art. 53, d.lgs 165/2001 e 

dell’art. 15, comma 1 lettera c) del d.lgs. 33/201 dai relatori dei seminari indicati nella 

tabella allegata e parte integrante del presente verbale; 

-considerate le informazioni e la documentazione in possesso dell’amministrazione; 

-verificato che alla data odierna non sussistono situazioni, anche potenziali, di conflitto 

di interesse in capo ai relatori dei seminari indicati nella tabella, allegata e parte integrante 

del presente verbale, per lo svolgimento degli incarichi in parola;   

 propone l’affidamento degli incarichi in forma seminariale nell’ambito del Master: 

“ANT.COP “Appalti pubblici e Prevenzione della corruzione” II livello, a.a. 

2019/20, per il periodo gennaio 2021 come da tabella allegata e parte integrante del 

presente verbale, che riportano quanto indicato nelle “Linee Guida per l’affidamento e la 

liquidazione di relatori a seminari/conferenze (Decreto del Direttore Generale 9 settembre 

2019, n. 1223). 

Il Consiglio di Dipartimento approva all’unanimità.  

3d) Il Presidente,  

-vista la richiesta del Prof. Deidda Gagliardo, Direttore del Master “Miglioramento delle 

Performance degli Enti Territoriali” PERF.ET a.a. 2019-20, 

- visto l’art. 53 c. 14 del d.lgs 30 marzo 2001, n.165 e ss.mm.ii, che prevede che il 

conferimento di incarichi sia subordinato all’avvenuta verifica dell’insussistenza di 

situazioni, anche potenziali, di conflitto di interesse; 

-visti i curriculum vitae e le dichiarazioni rese, ai sensi dell’art. 53, d.lgs 165/2001 e 

dell’art. 15, comma 1 lettera c) del d.lgs. 33/201 dai relatori dei seminari indicati nella 

tabella allegata e parte integrante del presente verbale; 

-considerate le informazioni e la documentazione in possesso dell’amministrazione; 

-verificato che alla data odierna non sussistono situazioni, anche potenziali, di conflitto 

di interesse in capo ai relatori dei seminari indicati nella tabella, allegata e parte integrante 

del presente verbale, per lo svolgimento degli incarichi in parola;   

 propone l’affidamento degli incarichi in forma seminariale nell’ambito del Master: 

“Miglioramento delle Performance degli Enti Territoriali” PERF.ET a.a. 2019-20, 

per il periodo dicembre 2020, gennaio 2021 come da tabella allegata e parte integrante 

del presente verbale, che riportano quanto indicato nelle “Linee Guida per l’affidamento 
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e la liquidazione di relatori a seminari/conferenze (Decreto del Direttore Generale 9 

settembre 2019, n. 1223). 

Il Consiglio di Dipartimento approva all’unanimità. 

3e) Il Presidente chiede l’approvazione in merito alla proposta di sottoscrizione della 

convenzione per la realizzazione del master congiunto: “Public Management and 

Innovation a.a. 2020/2021” - Sede amministrativa Università degli Studi di Bologna. La 

convenzione è allegata e parte integrante del presente verbale. 

Il Consiglio di Dipartimento approva all’unanimità. 

                    Sul quarto oggetto: “Assegni di ricerca”. 

   4a) Attivazione assegno di ricerca -  responsabile scientifico Prof. Stefano Zambon.  

Il Presidente chiede l’approvazione del Consiglio: 

- Vista la richiesta della Prof. Stefano Zambon di attivazione di n. 1 assegno di ricerca 

con le seguenti caratteristiche: 

titolo: “Il Reporting non finanziario: sviluppi nella teoria e nella prassi con particolare 

riferimento alle PMI e agli enti pubblici (nell’ambito dei Dipartimenti di Eccellenza); 

SSD: SECS P/07; 

durata: 12 mesi; 

selezione per titoli e colloquio; 

requisito di accesso: Laurea v.o, specialistica o magistrale; 

importo: 26.000,00 euro.  

Il Consiglio:  

-Visti i commi dal 314 al 337 dell’art. 1 della Legge n. 232 del 21 dicembre 2016 che 

prevedono il finanziamento dei Dipartimenti Universitari di Eccellenza; 

 -Visto l’elenco dei Dipartimenti assegnatari dei finanziamenti pubblicato in data 9 

gennaio 2018 sulla pagina istituzionale dell’ANVUR come previsto dalla Legge 11 

dicembre 2016, n. 232, articolo 1, comma 328 e comma 331, lettera d, dal quale si desume 

che i dipartimenti di Fisica e Scienze della Terra, Economia e Management, 

Giurisprudenza, sono beneficiari delle risorse di cui all’art. 1 comma 314 della legge di 

bilancio n. 232 del 11 dicembre 2016; 

- Verificato da parte del Segretario Amm.vo di Dipartimento la disponibilità di budget 

per euro 21.666,00 del Progetto Dipartimenti di Eccellenza”- codice sottoprogetto: 

2018_DE_MIUR_EM_AR_sede_AR3; 
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- Verificato da parte del Segretario Amm.vo di Dipartimento la disponibilità di budget per euro 

4.334,00 del Progetto: “Contributo liberale da Fondazione O.I.B.R. (Organismo Italiano di 

Business Reporting)”- codice progetto: 2020-LASCDON-ZS_001; 

Delibera 

- di approvare la richiesta di attivazione dell’assegno di ricerca dal titolo: ““Il Reporting 

non finanziario: sviluppi nella teoria e nella prassi con particolare riferimento alle PMI 

e agli enti pubblici (nell’ambito dei Dipartimenti di Eccellenza); 

di cui è responsabile scientifico il Prof. Stefano Zambon, per la durata di 12 mesi; 

- di imputare il costo di euro 21.666,00 al Progetto Dipartimenti di Eccellenza”- codice 

sottoprogetto 2018_DE_MIUR_EM_AR_sede_AR3 – codice CUP F71G18000190001. 

-di imputare il costo di euro 4.334,00 al Progetto: “Contributo liberale da Fondazione 

O.I.B.R. (Organismo Italiano di Business Reporting)”- codice progetto: 2020-

LASCDON-ZS_001, di cui è titolare il Prof. Stefano Zambon.  

La Commissione risulta così composta: 

Prof. Stefano Zambon – professore ordinario presso il Dipartimento di Economia e 

Management di UNIFE - Presidente; 

Prof. Alessandro Lai – professore ordinario presso l’Università degli Studi di Verona; 

Prof. Lino Cinquini – professore ordinario presso la Scuola Sant’Anna di Pisa; 

Prof. Giuseppe Marzo – professore associato presso il Dipartimento di Economia e 

Management di UNIFE – membro supplente 

  Il Consiglio approva all’unanimità. 

                     Sul quinto oggetto: “Contratti, convenzioni, accordi”. 

5a) Il Presidente, su richiesta del Prof. Deidda Gagliardo, informa che il corrispettivo, 

relativo alle prestazioni a tariffario del secondo semestre 2020 relative ai Corsi OIV pari 

a euro 8.340,00 è stato così utilizzato: 

14% all’Ateneo              euro      1.167,60  

0,50 dipartimento                             euro            41,70 

costi     euro  0 

quote al personale   euro       1.500,00       

utili     euro       5.630,70  

Il Consiglio prende atto che l’utilizzo è stato conforme al regolamento di contabilità ed 

approva all’unanimità. 

5b) Il Presidente, su richiesta del Prof. Deidda Gagliardo, informa che il corrispettivo, 

relativo alle prestazioni a tariffario del secondo semestre 2020 relative all’ iscrizione a 
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singoli moduli del Master: “Miglioramento delle Performance degli Enti Territoriali” 

PERF.ET, pari a euro 2.490,00 è stato così utilizzato: 

14% all’Ateneo              euro        348,60  

0,50 dipartimento                             euro            12,45 

costi     euro  0 

quote al personale   euro          500,00       

utili     euro       1.628,95  

Il Consiglio prende atto che l’utilizzo è stato conforme al regolamento di contabilità ed 

approva all’unanimità. 

                   Sul sesto oggetto: “Dipartimenti di Eccellenza –organizzazione eventi 

2021/22- premialità; 

Il Presidente cede la parola al Prof. Mazzanti che informa che invierà una mail al 

Dipartimento a inizio anno con la richiesta di comunicare entro il 31 gennaio 2021 

proposals progetti di ricerca europei (gen 20-gen21) per la definizione della II tranche 

della premialità. 

                 Sul settimo oggetto: “Approvazione relazione annuale Commissione 

paritetica docenti studenti; 

Il Presidente presenta la Relazione annuale della Commissione Paritetica docenti-studenti 

per l’anno 2020, già ampiamente discussa e portata in approvazione nei Consigli di Corso 

di Studio del 17 novembre scorso.  Si evidenzia l’importanza di tale documento, frutto di 

condivisione e di partecipazione degli studenti alla vita istituzionale dei Corsi di Studio. 

Per quanto riguarda il CdS in Economia, dai dati Almalaurea sulla soddisfazione dei 

laureati, appaiono come elementi più apprezzati i rapporti tra studenti, la valutazione delle 

aule e la valutazione dei servizi di biblioteca. L’elemento di maggiore insoddisfazione 

riguarda invece l'organizzazione degli esami (appelli, orari, informazioni, prenotazioni, 

...). 

Si conferma comunque un complessivo gradimento per il corso di studi da parte dei 

laureandi, nonostante un leggero peggioramento degli indicatori.  

In calo la percentuale dei laureati che si iscriverebbero di nuovo a Economia a Ferrara 

(59,6% nel 2019, 64.4% nel 2018 e 68% nel 2017). Il dato medio nazionale per il 2019 è 

del 72,1% . 

La Commissione Paritetica propone di valutare con attenzione le azioni da concordare 

con i singoli docenti al fine di affrontare le criticità segnalate in modo largamente 

maggioritario dagli studenti; 
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auspica una valutazione approfondita dell’organizzazione delle attività di tutorato 

nell’area strumenti; 

suggerisce un maggiore coordinamento tra partizioni e risoluzione di problemi 

contingenti in alcuni insegnamenti. 

Relativamente ai metodi di accertamento delle conoscenze e abilità acquisite dagli 

studenti, viene rilevato che le schede di insegnamento per l’a.a. 2020-21 risultano tutte 

complete. 

In merito alla completezza e all’efficacia del Monitoraggio annuale e del Riesame ciclico, 

La CPDS ribadisce il sostegno al lavoro del CdS di monitoraggio e di miglioramento della 

qualità dei CdS con l’auspicio che si continui in tale percorso e che si potenzi il ricorso 

alla didattica mista, garantendo e migliorando tuttavia il rapporto diretto e in presenza tra 

docenti e studenti, sebbene al momento quasi completamente annullato a causa 

dell’emergenza sanitaria. 

Relativamente alle parti pubbliche della SUA-CdS, non emerge nulla da segnalare. 

Per quanto riguarda le ulteriori proposte di miglioramento, la CPDS auspica che per 

l’orientamento in ingresso si continui a investire nelle attività di orientamento in entrata 

con video e open day virtuali (per la facilità di accesso); 

Viene auspicata altresì una riflessione approfondita sull’utilizzo efficace delle attività di 

tutorato nelle diverse aree disciplinari, con una particolare enfasi sull’area strumenti. 

Per quanto riguarda le lauree magistrali, la relazione non evidenzia particolari criticità, 

seppure alcuni aspetti siano migliorabili.  

Per il percorso LM-77 si evidenzia quanto segue:  

Rispetto alle valutazioni degli insegnamenti, i valori sono stabili rispetto all’anno 

precedente. Il quadro si presenta complessivamente soddisfacente, con valori medi 

superiori al 7 per tutte le domande, ad esclusione della D5 che in ogni caso presenta un 

valore medio di poco inferiore al 7. La Commissione sottolinea, tuttavia, l’esistenza di 

una criticità particolarmente rilevante in relazione ad un singolo insegnamento, che 

presenta una media delle valutazioni inferiore al 6.  

Rispetto alle schede di insegnamento, il quadro è di sostanziale completezza e coerenza 

delle informazioni fornite, con l’eccezione delle modalità d’esame specificate solo 

genericamente in alcune schede di insegnamento.  

La Commissione riconosce infine gli sforzi effettuati nel Riesame ciclico al 

miglioramento delle strategie di didattica mista, punto rilevante in particolare nell’attuale 
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contingenza e da valorizzare anche in futuro per agevolare il rapporto con gli studenti e 

l’attività di studio degli studenti lavoratori. 

La CPDS, infine, auspica un’ulteriore estensione delle attività di project work e tirocini 

per aumentare le opportunità di professionalizzazione. 

Per il Percorso LM56 si evidenzia quanto segue: 

anche in questo caso, la Commissione sottolinea la necessità di stimolare maggiormente 

gli studenti alla partecipazione alla vita istituzionale del Dipartimento.  

La Commissione sottolinea la presenza di alcune criticità in particolare su due 

insegnamenti, che presentano valori inferiori al 6 in 4 domande.  

Il Consiglio, dopo ampio dibattito, dà mandato alla Coordinatrice di individuare insieme 

ai docenti responsabili degli insegnamenti azioni di miglioramento. 

Anche per quanto riguarda le criticità rilevate sui rimanenti insegnamenti, la 

Coordinatrice ha avviato dialoghi bilaterali con i singoli titolari, al fine di identificare 

apposite azioni correttive.  

Specifiche interazioni con i singoli docenti sono poi avvenute sulla base delle 

segnalazioni pervenute nel corso dell’a.a. al management didattico o alla Coordinatrice 

stessa, che vengono raccolte in un apposito file excel condiviso e sulla base del quale si 

approntano specifiche azioni correttive.  

L’analisi dei risultati delle valutazioni riguardo le attività di tirocinio e project work 

evidenziano grande apprezzamento da parte dei tutor aziendali per il livello di 

preparazione e la capacità di coinvolgimento dei nostri studenti, e non segnalano 

particolari difficoltà se non qualcuna, in maniera molto marginale, legata alla procedura 

di attivazione.  

Il Consiglio approva all’unanimità la Relazione che viene allegata ed è parte integrante 

del presente verbale. 

                    Sull’ottavo oggetto: “Approvazione rapporti di riesame” 

Il Presidente illustra i Rapporti di riesame annuali dei CdS del Dipartimento di Economia 

per l’anno 2020, già ampiamente discussi e portati in approvazione nei Consigli di Corso 

di Studio del 9 dicembre scorso.  

Per quanto riguarda la LT in Economia, Sono stati illustrati i dati statistici sugli indicatori 

del cruscotto ANVUR e altri indicatori, mettendo in evidenza l’andamento negli ultimi 

tre anni, le criticità risolte e quelle da affrontare attraverso la definizione di nuovi obiettivi 

e valori target dei corrispondenti indicatori.  
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C’è ampia condivisione sulle azioni correttive da apportare, oltre che sulla scelta degli 

obiettivi per il prossimo anno e sul miglioramento della qualità nonostante la crescente 

quantità di studenti iscritti. 

Per quanto riguarda la LM-77 si segnala che il Rapporto di Riesame è ancora in un anno 

di transizione essendo attivo il primo anno della nuova magistrale e il secondo anno della 

vecchia LM-interclasse. Nell’a.a. 2019/20, infatti, era in corso la trasformazione della 

LM-Interclasse in LM-77.  

Per quanto riguarda gli indicatori di numerosità, gli studenti iscritti per la prima volta alla 

LM (144) sono in crescita rispetto all’anno precedente e superiori rispetto all’area 

geografica di riferimento e a quella nazionale.  

Il processo di trasformazione del corso di laurea sembra aver aumentato la sua attrattività, 

dal momento che la percentuale di studenti iscritti al primo anno laureati in altro Ateneo 

(48,4%) è cresciuto di circa 13 punti percentuali rispetto all’anno precedente. Sono inoltre 

in linea con i valori nazionali gli indicatori relativi ai crediti maturati, anche se per alcuni 

degli indicatori (iC01, iC15 e iC16) si evidenzia un ritardo rispetto ai corsi della stessa 

classe in atenei localizzati nell’area geografica di riferimento.  

Seppur generalmente positivi o in miglioramento, i dati sulla regolarità delle carriere sono 

interamente riferiti a studenti iscritti alla LM-interclasse.   

Il livello di internazionalizzazione del CdS appare piuttosto buono, con una percentuale 

di laureati entro la durata normale del corso che hanno acquisito almeno 12 CFU all’estero 

che si avvicina al 25%.  

Gli indicatori di soddisfazione appaiono buoni. 

Per quanto riguarda la LM-56, il corso di laurea, che nell’a.a. 2019-20 ha completato il 

percorso di attivazione, ha registrato un incremento di attrattività di laureati provenienti 

da altro ateneo di oltre 6 punti percentuali rispetto all’anno precedente, allineandosi con 

i valori medi dell’area geografica di riferimento.  

Anche se la recente attivazione del corso non permette di effettuare confronti nel tempo, 

i primi risultati in termini di crediti maturati mostrano una situazione generalmente 

migliore rispetto alle medie dell’area geografica di riferimento e nazionale. Molto elevato 

il numero di studenti che proseguono nel II° anno nello stesso corso di studio (98,6%).  

Essendo corso di nuova attivazione, non è disponibile il dato sui laureati entro la durata 

normale del corso che hanno acquisito almeno 12 CFU all’estero, mentre la percentuale 

di studenti iscritti al primo anno del corso di laurea magistrale che hanno conseguito il 
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precedente titolo di studio all’estero (iC12), è inferiore alla media dell’area geografica ma 

ampiamente superiore alla media nazionale (10,2%).  

Anche i dati su soddisfazione e occupabilità non sono ancora disponibili a causa della 

nuova attivazione della LM-56, tuttavia, l’indagine Almalaurea mostra una percentuale 

di laureati complessivamente soddisfatti del corso di laurea pari al 92,8%.  

Il Consiglio unanime approva i Rapporti di Riesame annuali della LT e delle LM, allegati 

e parti integranti del presente verbale. 

                     Sul nono oggetto: “Bandi, incarichi”. 

9a) Il Presidente, su richiesta del Prof. Bracci, chiede l’approvazione di un bando 

riguardante procedure comparative per soli titoli, per il conferimento di un incarico di 

collaborazione occasionale avente ad oggetto: “Supporto operativo nello sviluppo della 

sperimentazione del modello di integrazione della gestione della performance e dei 

rischi per il valore pubblico”. La selezione dei candidati sarà effettuata sulla base di una 

valutazione comparativa dei titoli presentati e delle pregresse esperienze professionali, 

dai quali dovrà emergere il possesso delle competenze necessarie alla realizzazione degli 

obiettivi previsti dal contratto.  

Il Presidente illustra al Consiglio il dettaglio della selezione: 

Selezione n. 1/2021 

Titolo: “Supporto operativo nello sviluppo della sperimentazione del modello di 

integrazione della gestione della performance e dei rischi per il valore pubblico”; 

Durata: 1 mese - Compenso onnicomprensivo: euro 2.200,00 (duemiladuecento/00); 

Il Consiglio, avendo preliminarmente accertato l'impossibilità oggettiva di utilizzare 

risorse umane disponibili all’interno del Dipartimento, approva all’unanimità. 

9b) Il Presidente, su richiesta del Prof. Mazzanti, chiede l’approvazione di un bando 

riguardante procedure comparative per soli titoli, per il conferimento di un incarico di 

collaborazione occasionale avente ad oggetto: “Business models di Economia circolare 

nelle PMI e reti di impresa. La selezione dei candidati sarà effettuata sulla base di una 

valutazione comparativa dei titoli presentati e delle pregresse esperienze professionali, 

dai quali dovrà emergere il possesso delle competenze necessarie alla realizzazione degli 

obiettivi previsti dal contratto.  

Il Presidente illustra al Consiglio il dettaglio della selezione: 

Selezione n. 2/2021 

Titolo: “Business models di Economia circolare nelle PMI e reti di impresa”; 

Durata: 4 mesi - Compenso onnicomprensivo: euro 3.000,00 (tremila/00); 
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Il Consiglio, avendo preliminarmente accertato l'impossibilità oggettiva di utilizzare 

risorse umane disponibili all’interno del Dipartimento, approva all’unanimità. 

9c) Il Presidente, su richiesta del Prof. Bracci, chiede l’approvazione della proroga di 

ulteriori 2 (due) mesi, dal 1/01/2021 al 28/02/2021, per un importo di euro 2.000,00 

(duemila/00) mensili della borsa per attività di ricerca post laurea avente ad oggetto: 

“L’integrazione tra gestione della performance organizzativa e gestione del rischio 

nelle Regioni”, titolare la Dott.ssa Adriana Bruno. 

  Il Consiglio approva all’unanimità. 

                    Sul decimo oggetto: “Discarichi inventariali” 

 10a) Il Consiglio di dipartimento  

- visto l’art. 57 del Regolamento di Ateneo per l’amministrazione, la finanza e la 

contabilità; 

- visto l’art. 11 del Regolamento di Ateneo per l’inventario dei beni durevoli; 

- viste le dichiarazioni di fuori uso sottoscritte dal Direttore di dipartimento, in qualità di 

consegnatario per i seguenti beni: 

preso atto delle motivazioni per le quali si richiede lo scarico dei suddetti beni; 

delibera di approvare la proposta di scarico per fuori uso dei seguenti beni: 
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Le dichiarazioni di fuori uso dei beni sono allegate alla presente delibera. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

10b) Il Consiglio di dipartimento  

- visto l’art. 57 del Regolamento di Ateneo per l’amministrazione, la finanza e la 

contabilità; 

- visto l’art. 11 del Regolamento di Ateneo per l’inventario dei beni durevoli; 

- vista la denuncia ID MIPG, SDI BOPC04 del 02/12/2020 e il relativo verbale, presentata 

a Questura di Bologna – Commissariato di P.S. di Imola dal Prof. Masino Giovanni per 

il furto (smarrimento) del seguente bene: 

 

Delibera di approvare la proposta di scarico per furto (o smarrimento) del seguente bene: 

 

Numero inv. Descrizione Motivazione

F00038030
LAMPADA DA TAVOLO, METALLO 

BIANCO

DANNEGGIATO E NON RIPARABILE – ELETTRICO 

FUORI USO

F00036809
STAMPANTE LASER, STAMPANTE HP 

2200

DANNEGGIATO E NON RIPARABILE - RULLO 

PRINCIPALE ROTTO

F00038241
MONITOR LCD 17'', MONITOR LCD 17" 

ACER 1751AS

DANNEGGIATO E NON RIPARABILE – ROTTO: 

LUMINOSITA’ NON REGOLABILE

F00038309 MONITOR LCD 15'', ACER FP563 OBSOLETO – ATTACCO NON PIU’ UTILIZZABILE

F00038381 MONITOR LCD 15'', ACER AG15FP OBSOLETO – ATTACCO NON PIU’ UTILIZZABILE 

F00038422 MONITOR LCD 15'', ACER AJ15FP OBSOLETO – ATTACCO NON PIU’ UTILIZZABILE 

F00038513
STAMPANTE LASER, STAMPANTE 

EPSON ACULASER 3000N

DANNEGGIATO E NON RIPARABILE – ROTTO: RULLI 

CONSUMATI

F00040263 MONITOR LCD 15'', ACER L51B OBSOLETO – ATTACCO NON PIU’ UTILIZZABILE

F00040322
STAMPANTE LASER, STAMPANTE HP 

LASERJET P 2015 N

DANNEGGIATO E NON RIPARABILE - RULLO 

PRINCIPALE ROTTO

F00040508
MONITOR LCD 17'', MONITOR QBELL 

17"
DANNEGGIATO E NON RIPARABILE – VETRO ROTTO

F00040511
MONITOR LCD 17'', MONITOR LCD 17" 

ACER 1751AS
DANNEGGIATO E NON RIPARABILE

F00041893

MULTIFUNZIONE-

STAMP/SCANNER/FOTOCOP., 

SAMSUNG CLX-3175

DANNEGGIATO E NON RIPARABILE – ROTTO: RULLI 

CONSUMATI

00076045
STAMPANTE INK - JET HP OFFICEJET 

PRO 6830

DANNEGGIATO E NON RIPARABILE – ROTTURA 

ALIMENTATORE

00076058 PC PORTATILE LB ULTRABOOK U574
DANNEGGIATO E NON RIPARABILE – ROTTURA 

SCHEDA MADRE

00076059 PC PORTATILE LB ULTRABOOK U574
DANNEGGIATO E NON RIPARABILE – ROTTO: 

PROBLEMI AL PROCESSORE

00076139 MONITOR LCD 27" HP Z27N DANNEGGIATO E NON RIPARABILE – VETRO ROTTO

Num. inventario Descrizione

00076194 Monitor Desktop PHILIPS 34" 245B1C 21:9 8712581760779 (Prof. Masino Giovanni)
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Il verbale della denuncia è allegato alla presente delibera. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

                     Sull’undicesimo oggetto: “Varie” 

11a) Il Presidente chiede al Consiglio di autorizzare l’adesione alla convenzione 

Intercent-ER che è stata sottoscritta nuovamente dall’Ateneo con l'impresa Errebian 

S.p.a., avente ad oggetto la fornitura della cancelleria per il periodo 01/01/2021 - 

21/10/2023 per un importo presunto di spesa per il Dipartimento di Economia e 

Management pari a euro 1.400,00 più IVA.  

Il costo verrà imputato e rilevato nella voce acquisto: cod. CA.CO.20.45.10.010 

“Materiale di consumo” del budget economico del Dipartimento di Economia e 

Management, Unità Analitica DA020. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

11b) Il Presidente, su richiesta del Prof. Bonnini, titolare dell’insegnamento, propone la 

nomina dei seguenti cultore della materia, il cui curriculum vitae viene allegato al 

presente verbale: 

Borghesi 

Michela e 
Tazzari 

Yannick 

Statistica; Statistics for Economics 

and Business 

LT 1022 e 

LM 3042 

Bonnini Stefano 

Il Consiglio unanime approva. 

                Sul dodicesimo oggetto: “Avvio della procedura di valutazione per la 

chiamata di ricercatori di tipo b) come professori associati nei settori scientifico-

disciplinari: SECS-P/02, Politica Economica e SECS P/10, Organizzazione 

Aziendale. Nomina delle Commissioni giudicatrici (seduta ristretta professori 

ordinari e associati). 

La seduta prosegue in forma ristretta riservata a Professori ordinari e Associati. 

12a) Il Presidente comunica di aver ricevuto dal Dott. Domenico Berdicchia (Prot. 

225703 del 10/12/2020), ricercatore universitario con contratto di lavoro subordinato a 

tempo determinato delle durata di 36 mesi con regime di impegno a tempo pieno ai sensi 

della lettera b) dell’art. 24, comma 3 della Legge 30/12/2010 n. 240, Settore Concorsuale 

13/B3, Settore Scientifico Disciplinare SECS-P/10 – Organizzazione Aziendale, in 

servizio presso il Dipartimento di Economia e Management a decorrere dal 01/10/2018 

Num. inventario Descrizione

00076194 Monitor Desktop PHILIPS 34" 245B1C 21:9 8712581760779 (Prof. Masino Giovanni)
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con scadenza 30/09/2021, la richiesta di essere valutato ai fini della chiamata come 

professore di seconda fascia nel settore concorsuale sopra indicato ai sensi dell’art. 24 

comma 5-bis della Legge 240/2010 (chiamata anticipata). 

Il Dott. Berdicchia ha dichiarato di aver ottenuto l’abilitazione scientifica alla funzione di 

professore di seconda fascia in data 05/12/2017 (scadenza 05/12/2026) nel medesimo 

settore concorsuale al quale si riferiva la procedura concorsuale bandita con D.R. 277 del 

06/03/2018 (Albo Ufficiale di Ateneo Rep. n. 127/2018 Prot. N. 53164 del 28/03/2018)   

in esito alla quale ha preso servizio. 

In caso di approvazione della richiesta di chiamata anticipata, il Dott. Berdicchia ha 

chiesto di svolgere la prova didattica sul tema: 

Comportamento proattivo e job crafting nelle organizzazioni; 

Il Presidente dà lettura della relazione dettagliata predisposta dal Dipartimento 

dell’attività didattica e di ricerca svolta dal Dott. Berdicchia nel biennio 2018-2020 che è 

allegata e parte integrante del presente verbale. 

Il Dipartimento di Economia e Management ritiene che vi siano diverse ragioni specifiche 

che giustificano la richiesta di anticipo della valutazione ai fini della chiamata come 

professore associato per quanto riguarda il Dott. Domenico Berdicchia. Da un lato, vi è 

la necessità di fronteggiare il carico didattico che grava sui docenti del Dipartimento 

aumentato, in modo molto significativo, alla luce del notevole incremento dei nuovi 

iscritti ai corsi di laurea. Da questo punto di vista, un rafforzamento del numero dei 

professori associati appare necessario e urgente. D'altro lato, l'emergenza Covid-19 ha 

reso necessario intervenire sulle modalità di erogazione della didattica (non solo delle 

lezioni ma anche degli esami e nei vari momenti di tutoraggio, dai tirocini alle tesi).La 

situazione emergenziale non solo ha creato un impegno didattico aggiuntivo e imprevisto 

per i docenti del Dipartimento, riconducibile alle necessità di ripensamento e, spesso, di 

totale riprogettazione delle modalità erogative, ma ha anche evidenziato opportunità di 

sperimentazione e innovazione che potranno portare vantaggi anche in un futuro post-

emergenziale. Entrambi gli aspetti, cioè il carico aggiuntivo dovuto alla necessità di 

adattamento all'emergenza, e le opportunità di sperimentazione e innovazione anche con 

un orizzonte di lungo termine che professori associati giovani potranno sviluppare e 

alimentare con nuove idee e proposte, suggeriscono l'utilità dell'anticipo richiesto. 

Il Presidente comunica che è necessario procedere alla nomina della Commissione che 

procederà alla valutazione della richiesta del Dott. Berdicchia  ai fini della chiamata come 
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professore di seconda fascia nel Settore Concorsuale 13/B3 – Organizzazione Aziendale, 

Settore Scientifico Disciplinare SECS-P/10. 

I nominativi della Commissione che vengono proposti per l’approvazione sono i seguenti:  

 - Prof.ssa Barbara Imperatori, Professore Ordinario – Università Cattolica di Milano 

-   Settore Concorsuale 13/B3 - Settore Scientifico Disciplinare SECS-P/10 – E-mail: 

barbara.imperatori@unicatt.it; 

- Prof. Enrico Bracci,   Professore Associato – Università degli Studi di Ferrara - Settore 

Concorsuale 13/B1 - Settore Scientifico Disciplinare SECS-P/07 – E-mail: 

enrico.bracci@unife.it; 

- Prof. Fulvio Fortezza, Professore Associato – Università degli Studi di Ferrara -   

Settore Concorsuale 13/B2 - Settore Scientifico Disciplinare SECS-P/08 – E-mail: 

fulvio.fortezza@unife.it. 

La Prof.ssa Imperatori, ha dichiarato, tramite autocertificazione, allegata al presente 

verbale, di possedere i requisiti previsti dall’art 6 comma 2 del Regolamento per la 

disciplina della chiamata dei Professori di prima e seconda fascia. 

Sono allegate al presente verbale le attestazioni rilasciata dall’Ufficio Personale Docente 

di UNIFE relativa alla valutazione positiva (art. 6, commi 7 e 8 della Legge n. 240/2010) 

e dei criteri ANVUR delibera n. 132/2016, ottenuta dai Proff. Bracci e Fortezza per l’anno 

accademico 2020-2021. 

Il Consiglio di Dipartimento ristretto a professori ordinari e associati approva 

all’unanimità. 

12b) Il Presidente comunica di aver ricevuto dal Dott. Francesco Nicolli (Prot. 225701 

del 10/12/2020), ricercatore universitario con contratto di lavoro subordinato a tempo 

determinato delle durata di 36 mesi con regime di impegno a tempo pieno ai sensi della 

lettera b) dell’art. 24, comma 3 della Legge 30/12/2010 n. 240, Settore Concorsuale 

13/A2, Settore Scientifico Disciplinare SECS-P/02 – Politica Economica, in servizio 

presso il Dipartimento di Economia e Management a decorrere dal 01/12/2018 con 

scadenza 30/11/2021, la richiesta di essere valutato ai fini della chiamata come professore 

di seconda fascia nel settore concorsuale sopra indicato ai sensi dell’art. 24 comma 5-bis 

della Legge 240/2010 (chiamata anticipata). 

Il Dott. Nicolli ha dichiarato di aver ottenuto l’abilitazione scientifica alla funzione di 

professore di seconda fascia in data 20/08/2018 (scadenza 20/08/2024) nel medesimo 

settore concorsuale al quale si riferiva la procedura concorsuale bandita con D.R. 1107 

del 20/07/2018 in esito alla quale ha preso servizio. 
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In caso di approvazione della richiesta di chiamata anticipata, il Dott. Nicolli ha chiesto 

di svolgere la prova didattica sul tema: 

Metodi di valutazione economica dei beni ambientali. 

Il Presidente dà lettura della relazione dettagliata predisposta dal Dipartimento 

dell’attività didattica e di ricerca svolta dal Dott. Nicolli nel biennio 2018-2020 che è 

allegata e parte integrante del presente verbale. 

Il Dipartimento di Economia e Management ritiene che vi siano diverse ragioni specifiche 

che giustificano la richiesta di anticipo della valutazione ai fini della chiamata come 

professore associato per quanto riguarda il Dott. Francesco Nicolli che ha svolto in 

particolare negli ultimi due anni una ampia attività didattica anche a supporto di corsi di 

laurea in altri dipartimenti, continuando a pubblicare in riviste di elevato livello 

scientifico. Ha gestito l'implementazione del Progetto Dipartimenti di Eccellenza nelle 

fasi applicative (es. surveys alle imprese). Nell'ultimo anno ha creato condizioni per 

collaborazioni internazionali finalizzate a proposal per H2020 Green Deal". In generale 

vi è la necessità di fronteggiare il carico didattico che grava sui docenti del Dipartimento 

aumentato, in modo molto significativo, alla luce del notevole incremento dei nuovi 

iscritti ai corsi di laurea. Da questo punto di vista, un rafforzamento del numero dei 

professori associati appare necessario e urgente. D'altro lato, l'emergenza Covid-19 ha 

reso necessario intervenire sulle modalità di erogazione della didattica (non solo delle 

lezioni ma anche degli esami e nei vari momenti di tutoraggio, dai tirocini alle tesi). La 

situazione emergenziale non solo ha creato un impegno didattico aggiuntivo e imprevisto 

per i docenti del Dipartimento, riconducibile alle necessità di ripensamento e, spesso, di 

totale riprogettazione delle modalità erogative, ma ha anche evidenziato opportunità di 

sperimentazione e innovazione che potranno portare vantaggi anche in un futuro post-

emergenziale. Entrambi gli aspetti, cioè il carico aggiuntivo dovuto alla necessità di 

adattamento all'emergenza, e le opportunità di sperimentazione e innovazione anche con 

un orizzonte di lungo termine che professori associati giovani potranno sviluppare e 

alimentare con nuove idee e proposte, suggeriscono l'utilità dell'anticipo richiesto. 

Il Presidente comunica che è necessario procedere alla nomina della Commissione che 

procederà alla valutazione della richiesta del Dott. Nicolli ai fini della chiamata come 

professore di seconda fascia nel Settore Concorsuale 13/A2 – Politica Economica, Settore 

Scientifico Disciplinare SECS-P/02. 

I nominativi della Commissione che vengono proposti per l’approvazione sono i seguenti:  
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             IL SEGRETARIO                                                                          IL PRESIDENTE 

 

 - Prof.ssa Caterina Colombo, Professore Ordinario – Università degli Studi di Ferrara  

- Settore Concorsuale 13/A2 - Settore Scientifico Disciplinare SECS-P/02 – E-mail: 

caterina.colombo@unife.it; 

- Prof. Alessio D’Amato,   Professore Associato – Università degli Studi Tor Vergata di 

Roma - Settore Concorsuale 13/A2 - Settore Scientifico Disciplinare SECS-P/02 – E-

mail: damato@economia.uniroma2.it; 

- Prof. Salvatore Monni, Professore Associato – Università degli Studi Roma Tre di 

Roma -   Settore Concorsuale 13/A2 - Settore Scientifico Disciplinare SECS-P/02 – E-

mail: salvatore.monni@uniroma3.it. 

Il Prof. D’Amato ha dichiarato, tramite autocertificazione, allegata al presente verbale, di 

possedere i requisiti previsti dall’art 6 comma 2 del Regolamento per la disciplina della 

chiamata dei Professori di prima e seconda fascia. 

Sono allegate al presente verbale le attestazioni rilasciata dall’Ufficio Personale Docente 

di UNIFE e ROMA TRE, relative alla valutazione positiva (art. 6, commi 7 e 8 della 

Legge n. 240/2010) e dei criteri ANVUR delibera n. 132/2016, ottenuta dai Proff. 

Colombo e Monni per l’anno accademico 2020-2021. 

Il Consiglio di Dipartimento ristretto a professori ordinari e associati approva 

all’unanimità. 

Non essendoci altri argomenti all’ordine del giorno, la seduta è tolta alle ore 10,58. 


